

PRESENTACIÓN

El año 2022 inició con la celebración de los 105 años de fundación de nuestra casa de estudios, la Pontificia Universidad Católica del Perú. Adicionalmente, nuestra universidad se alegró con la reincorporación gradual de sus estudiantes y trabajadores. Después de dos años, fue muy gratificante poder retornar a una normalidad de forma gradual. Las clases prácticas fueron las primeras en retomarse, de forma que los alumnos fueron reencontrándose con su casa de estudios. Es de rescatar el hecho de que muchos alumnos, especialmente los admitidos para 2020 y 2021, pudieron conocer por primera vez el Campus Universitario y encontrarse con sus nuevos compañeros. De igual modo, las restricciones sanitarias han ido cediendo de forma progresiva, al punto de que muchos estudiantes y trabajadores pudieron recuperar la tan ansiada normalidad, suspendida desde marzo de 2020.

Los dos años de pandemia han permitido tener una mirada más integrada sobre la sociedad, y no solamente a nivel nacional, sino a nivel internacional. En ese sentido, la producción intelectual, científica y académica no ha cesado, pese a la dificultad de la coyuntura sanitaria. El presente número consta de seis artículos, los cuales abordan las diferentes reflexiones sobre los temas afines a la geografía, tanto a nivel nacional como internacional. Este número consta con tres artículos que abordan diferentes coyunturas estudiadas en el extranjero (dos de ellas en Colombia y la otra en el Brasil).

En ese sentido, el primer artículo, titulado «Planificación urbana con enfoque de desarrollo sostenible en un contexto de crecimiento turístico en Moche, Trujillo, Perú», de Silvana Mercedes Corro Quintana, menciona la importancia de considerar la actividad turística como un potencial generador de desarrollo sostenible. En ese sentido, propone que la planificación estratégica del turismo es imperiosa para el desarrollo turístico de una localidad, y propone al distrito de Moche, en Trujillo, como un espacio en el que se revise la problemática subyacente al turismo a fin de visibilizar el potencial del desarrollo de un entorno turístico. En ese sentido, menciona que el reconocer el potencial turístico de esta región norteña es imprescindible para que se consiga un desarrollo urbano sostenible.

El segundo artículo ha sido presentado por Hugo Fujishima Martell y se titula «Aplicación de un índice para la evaluación de la sustentabilidad de sistemas de saneamiento rural en Leimebamba, Amazonas». Este trabajo aborda la situación de los sistemas de

agua y saneamiento en el ámbito rural, y destaca la ineficiencia de estos al mencionar que el agua que ofrecen no es potable. Tras mencionar la normativa nacional, menciona la potencialidad del distrito de Leimebamba, en Amazonas. Menciona la situación respecto de las juntas administradoras de servicios de saneamiento, delegadas por el municipio para el abastecimiento de agua, la cual atiende a medio millar de pobladores. Por medio de la metodología de la elaboración de indicadores de sostenibilidad, la consulta de las fichas de monitoreo empleadas por el Ministerio de Vivienda, entre otros, el trabajo en cuestión ofrece una mirada del panorama de la gestión de saneamiento en el distrito mencionado, de forma tal que queda en evidencia cuán útil puede ser esta metodología empleada.

El tercer artículo, titulado «Población adulta mayor en Colombia, 2020: índice de envejecimiento poblacional, relación de dependencia demográfica y afiliación en salud», presentado por Carlos Albeiro Mora-Villalobos y Yesika Natali Fernández-Ortiz, menciona la evolución de la población colombiana para el año en el que inició la pandemia. En ese sentido, menciona su incremento constante en proporción a la población total, la cual ha ascendido a poco más de un 13%. Menciona las coyunturas que pueden haber devenido en este incremento proporcional, así como los desafíos que supone para las instituciones gubernamentales. En este artículo se analizan los métodos que permiten calcular los diferentes índices demográficos que llevan a la presente conclusión. Por medio de la cartografía, los autores elaboran mapas de distribución en los que se puede ver y analizar espacios en los que hay una población de mayor edad.

Camila María Pérez Cubillos es la autora de nuestro cuarto artículo, titulado «El conocimiento tradicional ecológico indígena y su papel en el blindaje de territorios étnicos y en el ordenamiento territorial de Leticia, Amazonas, Colombia». En este trabajo se menciona la importancia de los conocimientos tradicionales ecológicos como una herramienta de defensa y reivindicación del territorio por parte de las comunidades nativas en la Amazonia colombiana. En ese sentido, el artículo aborda la tensión socioambiental que subyace a esta reivindicación.

El artículo de Ana Sabogal, Tarik Tavera, Cristóbal Seoane, Pamela Pastor, Odalys Suárez y Melcy Arones, titulado «De bosques nacionales a concesiones forestales: el estudio del bosque nacional Alexander von Humboldt desde una dimensión geohistórica (1960-2017)», revisa la historia del antiguo Bosque Nacional Alexander von Humboldt, creado en 1965, y cómo ha ido evolucionando a la luz de la presión antrópica ejercida en su territorio. Este trabajo analiza los efectos de las actividades económicas y su relación con la pérdida de cobertura boscosa, a fin de comprender la relación directa entre los flujos migratorios asociados a las demandas políticas y de las actividades económicas y el uso del suelo. Con base en un enfoque interdisciplinario, Sabogal y sus coautores buscan comprender los procesos de grandes escalas temporales,

en la que se revisan fuentes a fin de entender los cambios en la gestión territorial; así como la cuantificación y análisis de la cobertura vegetal.

Finalmente, el último artículo del presente número, titulado «Economía urbana y expansión metropolitana: estrategias de localización de los grupos empresariales en la Región Metropolitana de Belém (Brasil), es presentado por Tiago Veloso dos Santos. Este trabajo analiza las lógicas de actuación de algunos grupos empresariales y la relación que estos tienen con la tendencia de dispersión del tejido urbano-metropolitano. Aborda la coyuntura de la reciente expansión de la urbanización de la sociedad y el territorio del Brasil, y menciona la heterogeneidad de sus patrones, a la luz de los cambios en el paisaje de la región amazónica de Belém.

Retomar las publicaciones a la luz de este nuevo año que inicia con nuevos paradigmas es un honor para nuestra revista, esperamos que este número sea del agrado de nuestros lectores.

El Director
El Coordinador Editorial